

LE  
"MISCELLANEORUM LIBER" (1)

OU  
LES MISSIONS DU SAGUENAY  
AU 18<sup>e</sup> SIÈCLE

---

UN TÉMOIN DES TEMPS HÉROÏQUES DU CANADA

---

Il est sûr qu'il ne paie pas de mine, le vieux. Son aspect est fort dépourvu d'élégance. Son vêtement, qui fut jadis assez blanc, a pris des teintes diverses, variant du jaune au brun. Sa peau parcheminée (et pour cause) est racornie et plus ou moins ratatinée. Tout cela est excusable et se comprend bien, quand on sait qu'il est âgé de 225 ans, ni plus ni moins.

Comme on l'imagine bien, il s'agit du MISCELLANEORUM LIBER des Jésuites du Saguenay, dont la *Semaine religieuse*, le 16 septembre 1911, annonçait la découverte.

---

I. — L'« analyse » de Chicoutimi

Je veux toutefois, avant de parler du précieux cahier dont il s'agit, dire un mot de l'« analyse » de ce volume qui appartient au Séminaire de Chicoutimi.

Bien que mes souvenirs soient là-dessus considérablement obscurcis après tant d'années, je crois pouvoir affirmer que cette Analyse fut jadis confiée aux archives du Séminaire de

(1) Extrait de la *Semaine religieuse de Québec*.